

heilige Verfasser. Dieser Band enthält das Leben Luthers vor dem Abfall, die Geschichte seines Auftretens gegen die Kirche und endlich den Abfall Luthers. Luther wird fast durchwegs mit den eigenen Worten dargestellt und widerlegt. Es mag manchem Leser stark erscheinen, was der heilige Lorenz von der Verbindung Luthers mit dem Satan schreibt, aber die Beweisführung ist so zwingend, daß man sich diesen Beweisgründen nicht entziehen kann, weil ja Luther immerfort Selbstzeuge ist. Gegen Schluß des Werkes erhebt sich der Heilige zur Verteidigung des Papsttums und der römischen Kirche mit der ganzen Wärme und Sicherheit eines katholischen Heiligen. Im Interesse der Kirchengeschichte müssen wir es tief bedauern, daß dieses Werk nicht zur rechten Zeit erscheinen konnte.

Dafür aber müssen wir den Herausgebern von Herzen danken für die mühevolle, aber verdienstreiche Arbeit. Daß die Arbeit mühevoll ist, kann sich jeder selbst überzeugen, wenn er es versucht, die Schrift des heiligen Lorenz zu entziffern; ein Faksimile S. 368 bietet ihm Gelegenheit. Dazu kam die schwierige Arbeit, die Zitate nachzuprüfen. Wir können den Herausgebern nur unsere Anerkennung aussprechen. Keine ernst zu nehmende Lutherdarstellung wird von nun an an diesem Werk vorübergehen können. Diese Überzeugung erfüllte die Herausgeber und gab ihnen die Kraft zum Werk.

Nicht nur die Herausgeber verdienen die vollste Anerkennung, sondern auch die Druckerei, deren Arbeit an Feinheit der Ausführung nicht leicht übertrroffen wird.

Innsbruck.

P. Constantius O. M. Cap., Provinzial.

De Sacramentis. Vol. I: De sacramentis in genere. De baptismo et confirmatione. Auctore P. A. M. Schembri Ord. S. Aug. Taurini 1929, Marietti. L. 7.—.

Die dogmatische Lehre von den heiligen Sakramenten wird kurz begründet und wiedergegeben. Alles, was von der Sakramentallehre für den Seelsorger wissenswert ist, findet sich hier auf engem Raume. Die Sprache ist klar und leicht verständlich. Die Übersicht und Einteilung dürfte im Druck besser hervortreten.

B. van Acken S. J.

Summa theologiae moralis ad mentem S. Thomae et ad normam juris novi, quam in usum scolarum edidit Ben. Henr. Merkelbach O. Pr. in coll. Ang. de Urbe professore. I. De principiis. 8° (756). Paris 1931, Desclée. Fr. franz. 60.—.

Wie schon die Ordenszugehörigkeit des Verfassers verrät, atmert das Werk ganz den Geist des heiligen Thomas, der auch häufig zu Worte kommt. Methodisch bedeutet das Buch eine entschiedene Rückkehr zur scholastischen Form mit sauberer Begriffsbestimmung, scharfer Formulierung der Grundsätze in Thesen und strenger Beweisführung. Das Hauptgewicht liegt auf der Darlegung der allgemeinen Lehre; die praktischen Anwendungen treten dagegen stark zurück. Es will mehr als einen Sündenkatalog bieten. In der Einteilung des Stoffes wird die wissenschaftliche Einteilung nach Tugenden der mehr für den Beichtstuhl zugeschnittenen nach Geboten vorgezogen. Die unnatürliche Trennung zwischen Dogmatik und Moral soll überbrückt werden. In dieser Weise behandelt der vorliegende Band zunächst die theol. mor. gen. mit den Traktaten de fine, de actibus, de lege, de pecatis, de conscientia, de virtutibus, überall zunächst die psychologische